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声 明
由中铁七局集团西藏工程有限公司承建的“察芒公路阿孜乡至芒康县段改建工程”A 标段，于 2024 年 9 月 3 日通过竣工

验收，该工程民工工资、机械租赁费、材料费等已全部结清，无任何拖欠民工工资、机械租赁费等问题，如有异议，请相关人

员自本声明见报之日起 30日内与我公司或相关人员联系。

联系人：付保华 联系电话：13526825396
特此声明

中铁七局集团西藏工程有限公司
2024年 11月 15日

6349996 6322866
0891-

西藏日报、西藏商报广告刊登咨询热线：

海风拂面。从秘鲁的泛美公路望向

太平洋，浩渺烟波中，高大的岸桥整齐排

列，防波堤如巨臂环绕，码头工人忙碌穿

梭，崭新的钱凯港即将投入正式运营。

今年6月，习近平主席同秘鲁总统博

鲁阿尔特会谈时专门提及这一共建“一带

一路”重要合作项目：“双方要共同努力，

确保钱凯港如期建成，成为中拉之间的陆

海新通道，使‘钱凯到上海’真正成为一条

促进中秘共同发展的繁荣之路。”

志合者，不以山海为远。跨越万里

大洋，中秘两国在新时代书写着精诚合

作、相知相亲的故事，为构建中拉命运

共同体持续注入强劲力量。

承载向海而兴的希望

在进入钱凯市的公路入口处有座

城市雕塑，造型为一条大鱼从海中腾跃

而起。离雕塑不远，几十艘木制小渔船

锚泊海面。以往，不少本地人只能希望

首都利马多来些游客，包下自己的渔船

出海游玩，以此增加些许收入。如今，

巨港即将建成，人们热切期盼的是迈向

富裕的崭新机遇。

23 岁的当地居民鲁特·吉蒙内斯·
巴赞告诉记者，几年来，从周边平整土

地、开凿隧道到新的道路和立交桥连通

泛美公路，她见证了港口修建全过程。

“我相信这里将发生巨变，附近地区几

代人的生活都会因钱凯港而改变。”

钱凯港项目一期工程始建于 2021

年 ，包 括 4 个 码 头 泊 位 ，港 口 能 停 靠

18000 标准箱的超大型集装箱船，可实

现近期每年 100 万、远期 150 万标准箱

的设计吞吐能力。

秘鲁经济学家预计，钱凯港每年将

给秘鲁创造相当于国内生产总值 1.8%

的经济效益。钱凯港的建设总共将创

造约 1300 个直接就业岗位和约 8000 个

间接就业岗位。

吉娜·潘多是钱凯本地人，在中国港

湾钱凯项目部负责维护社区关系。潘多

说，当地人对项目的信任与期望随着钱

凯港建设的不断推进而与日俱增。不少

人获得了一份稳定工作，一些企业在当

地修建足球场、举办文化活动，本地居民

的生活质量得到显著提升。

工程师奥马尔·阿拉约参与了中铁

十局在钱凯港的隧道项目。在他看来，

钱凯港为秘鲁打开又一扇通往世界的

大门，带来“黄金机遇”。

中国企业在钱凯港建设过程中引

入远控自动化装卸设备、电动智能卡车

及 5G 通信设备，致力于把钱凯港打造

成低碳绿色、数字智能的现代化港口。

对此，秘鲁国立圣马尔科斯大学亚

洲研究中心主任卡洛斯·阿基诺·罗德

里格斯说，钱凯港不仅是一个港口，更

是一个物流、技术和运营中心，“将为我

们带来新技术、新经验、培养新人才”。

共绘陆海联通的图景

在西班牙语中，钱凯与上海发音相

近。近年来，随着钱凯港项目推进，当

地媒体经常使用“从钱凯到上海”这一

朗朗上口的短语，描述未来的中拉陆海

新通道。钱凯港投入运营后，秘鲁与中

国之间的海运时间预计将大幅缩短，秘

鲁和周边国家的产品将更顺畅高效地

运往中国和亚洲地区，大幅带动拉美地

区货物贸易和港口经济的发展。

前不久，在上海举行的第七届进博

会上，秘鲁手工艺人奥斯瓦尔多·马马尼

的羊驼毛工艺品再次受到热烈欢迎。近

年来，他的羊驼展品发货量逐渐增多，今

年发送了一集装箱的产品。马马尼一直

关注钱凯港建设，相信这条物流新通道将

让他的产品更快抵达中国大市场。“我还

想向中国市场多推介一些羊驼皮制品、羊

驼毛毯和地毯。”马马尼对未来充满期待。

秘鲁农业发展和灌溉部长安赫尔·
曼努埃尔·马内罗说，钱凯港运营后，秘

鲁和中国之间的货物运输成本预计将

降低一半，这对秘鲁这样的农产品出口

国具有重要意义。“举例来说，秘鲁的芒

果先前需要 34天才能运抵中国，到达时

成熟度已很高。如果运输时间缩短，能

够更好地保鲜。”

“欢迎更多秘鲁优质产品进入中国

市场”“将中方支持高质量共建‘一带一

路’的八项行动同秘方发展需求对接起

来”“统筹推进矿产、能源、制造业、农业等

领域合作，拓展新能源、数字经济、人工智

能、数字医疗等新兴领域合作”……今年

6 月，习近平主席同博鲁阿尔特总统会

谈，在提到钱凯港的同时，指明了巩固和

拓展未来两国务实合作的重点领域。

中国在数字经济、绿色发展等领域

积累的先进技术和丰富经验，有望为中

秘务实合作和高质量共建“一带一路”增

添新动力。通往古印加文明遗址马丘比

丘的公路隧道、连接安第斯山区和热带

雨林地区的公路、建在沙漠中的雷帕蒂

西翁光伏电站……中秘两国务实合作稳

步推进，给中国企业带来了新的发展机

会，也为秘鲁的可持续发展增添亮色。

秘鲁交通和通信部长劳尔·雷耶斯

说，共建“一带一路”倡议致力于在合作

互惠的基础上发展公平贸易，在建设基

础设施的同时，秘中双方也建立了默契

与信任。

高扬命运与共的风帆

智利《三点钟报》评论说，钱凯港对

加强拉美地区同中国的互联互通“具有

战略意义”，为拉中经贸关系长期发展

提供广阔空间。

秘鲁是最早同中国建立全面战略

伙伴关系的拉美国家之一，也是最早同

中国签署一揽子自由贸易协定的拉美

国家。如今，钱凯港建成后，将成为拉

美地区新的枢纽港和太平洋门户港，故

而牵动着整个拉美地区政界、工商界和

媒体的视线。

2016 年 11 月，习近平主席在秘鲁

国会发表演讲，把秘鲁称为中国在太平

洋对岸的“邻居”，用“命运共同体之船”

概括中拉关系，倡议推动中拉全面合作

伙伴关系实现更高水平发展。

今年适逢习近平主席提出构建中

拉命运共同体十周年。十年来，在双方

共同努力下，中拉命运共同体建设不断

取得新成果，中拉关系进入平等、互利、

创新、开放、惠民的新时代。

如今，中拉年贸易额近 5000 亿美

元，中方稳居拉美第二大贸易伙伴国和

巴 西 、智 利 、秘 鲁 等 国 第 一 大 贸 易 伙

伴。中国已与智利、秘鲁、哥斯达黎加、

厄瓜多尔、尼加拉瓜 5 个拉美国家签署

自由贸易协定。

从阿根廷贝尔格拉诺货运铁路重建

项目，到牙买加南北高速公路项目，再到

特立尼达和多巴哥的凤凰工业园……一

个又一个重大项目持续推进落地，促进

互联互通，创造发展机遇，造福百姓民

生，点亮共同发展的希望之光。

目前，中国已与 22个拉美和加勒比

国 家 签 署 共 建“ 一 带 一 路 ”谅 解 备 忘

录。在共建“一带一路”合作助推下，中

拉关系持续深化，跨越太平洋的友好合

作之路越走越宽广。

中国诗句说：“相知无远近，万里尚

为邻。”拉美谚语说：“真正的朋友能够

从世界的另一头触及到你的心灵。”跨

越大洋的合作故事仍在延续，中拉人民

的友谊日益深厚。面向未来，中秘、中

拉将继续在共同发展繁荣的道路上并

肩前行，书写构建中拉命运共同体的时

代新篇章。

（新华社利马11月 14日电）

钱凯到上海，中秘拓新共同发展路
新华社记者 张远 韩梁 赵晖

新华社圣保罗11月 13日电 综合

新华社驻外记者报道：中拉系列文化

交流活动近日在秘鲁和巴西举行。丰

富 多 彩 的 文 化 活 动 深 化 文 明 交 流 互

鉴，增进中拉民心相通。

6 日，2024 中拉文明对话在秘鲁首

都利马举行。来自中国和秘鲁、阿根

廷等 10余个拉美国家的 150 余名政要、

专家学者及工商界人士等，围绕论坛

主题“文明传承与现代化发展”进行研

讨交流，为中拉加强文明交流互鉴与

传承发展、携手同行现代化之路提供

智力支持、探索合作路径。

同日，秘鲁“中国时段”暨“中国视

听展播月”启动仪式在利马举行。此

次秘鲁“中国时段”的签约和启动，是

在拉美国家开通的第四个“电视中国

剧场”，将为广大秘鲁观众带来《三体》

《山海情》《玫瑰的故事》等数十部中国

优秀视听节目。当天，活动现场举行

了《三体》西语版拉美地区首发仪式和

《三体》配音秀展示、《鸟瞰新重庆》国

际版首发式，以及“光影新重庆”影像

展等系列活动。

11 日，《美丽中国 美丽巴西》画册

首发式暨图片展开幕式在巴西里约热

内卢举行。该画册及图片展以“不以

山 海 为 远 中 国 巴 西 携 手 前 行 ”为 主

线，通过“岁月悠悠 山河远阔”“人文

荟 萃 文 明 交 响 ”“ 砥 砺 前 行 互 鉴 共

进”“跨越山海 同谱新篇”四部分，集

中展示中国与巴西两国的自然风光、

历史文化、经贸往来、人文交流、合作

成果等内容。

12 日，“中巴青年故事会”在巴西

圣保罗大学举办，200 余名巴西圣保罗

大学师生和各界人士就深化中巴人文

交流展开热烈讨论。当天，圣保罗大

学还举办了“巴西青年看中国”优秀作

品展映。

中拉系列文化交流活动在秘鲁和巴西举行

新华社巴库 11 月 14 日电（记 者

黄河）俄罗斯科学院中国与现代亚洲

研究所高级研究员叶连娜·克拉尼娜

日前接受记者书面采访时表示，中国

作为世界最大经济体之一，多年来一

直倡导生态文明理念，以技术创新推

动绿色发展。

克拉尼娜说：“中国加快开发替代

能源、引入数字技术，力求提高资源和

能源使用效率。中国在绿色技术和环

保设备生产领域的专利数量居世界领

先地位，向多国提供绿色环保设备和解

决方案。中国在使用太阳能、风能等清

洁能源方面也处于世界领先地位。”

《联合国气候变化框架公约》第二

十九次缔约方大会（COP29）目前正在

阿塞拜疆首都巴库举行。克拉尼娜认

为，此次会议将致力于促进各国在应

对气候变化和推动可再生能源发展方

面进一步深化合作，推进《巴黎协定》

全面有效实施。

“ 目 前 ，中 国 是 世 界 上 可 再 生 能

源利用量规模最大的国家，中国已形

成 世 界 上 最 大 的 碳 排 放 权 交 易 市

场。此外，中国积极倡导并广泛参与

国际绿色合作，为全球应对气候变化

和 能 源 绿 色 低 碳 转 型 作 出 贡 献 。”克

拉尼娜说。

俄专家：中国以技术创新推动绿色发展

“中国是一个美丽的国家，在那里

我们不仅受到热情接待，还学到宝贵知

识和技术。”塞萨尔·卡德纳斯今年 51

岁，是秘鲁广大马铃薯种植户中的一

员。2023 年 11 月，他来到中国，参加了

青海大学农林科学院举办的秘鲁小型

农户马铃薯生产与加工培训班。

在秘鲁安第斯山区海拔3800多米的

一处谷地，记者见到卡德纳斯一家。下午

6时正是太阳下山的时候，斜照的阳光为

周围山坡镀上一层金边，卡德纳斯和家人

刚结束一天劳作，收拾农具准备回家。

“我们农场的主要产品是马铃薯的

种薯。此次前往中国学习，我学到了很

多关于种薯切割、种植、病害防治等技

术。相信今年我的种薯品质能得到很

大提升。”卡德纳斯说。

与卡德纳斯一道前往中国学习的

还有另外 6位从事马铃薯种植或加工的

秘鲁农民，率队的是秘鲁知名马铃薯专

家维克多·奥塔苏。

奥塔苏曾在秘鲁首都利马的国际

马铃薯中心工作 30 年。2006 年，经过

中秘两国科研人员共同努力，国际马铃

薯中心和青海大学农林科学院合作培

育出“青薯 9 号”马铃薯品种，成为中国

西北地区乃至全国推广的抗旱抗病名

优产品。从国际马铃薯中心退休后，奥

塔苏依然活跃在马铃薯研究和种植技

术科普领域。

在距离利马 200 多公里的万卡约

市，奥塔苏刚做完一场面向当地农户的

讲座。他告诉记者：“很高兴中国伸出援

手，向我们提供了很多新技术，帮助农户

解决马铃薯种植过程中遇到的问题。”

“这次（去中国）我们主要学习了现

代化的马铃薯培育种植技术和产品加

工技术。”奥塔苏说，“我们打算从中国

进口 7 台生产马铃薯和红薯粉条的设

备。加工成粉条等制成品，可以延长薯

类产品保质期，增加产品附加值。”

55 岁的埃尔梅尔·奎尔卡普萨也是

这次赴华参加培训的学员之一。“我在

中国第一次吃到了马铃薯粉条，这是我

从来没有尝过的味道。”奎尔卡普萨说，

“在秘鲁，马铃薯主要加工方向是薯条

和薯片。目前马铃薯粉条在秘鲁还不

流行，我们希望在当地推广。”

“通过马铃薯，我们与大洋彼岸的

中国同行建立了友谊，我们的成果让两

国许许多多种植户受益。”谈到对未来

的期望，奥塔苏说：“秘鲁在农作物育种

方面有很大开发潜力，而中国在农业技

术和农产品加工上的优势能够与之形

成互补。在马铃薯合作之外，我期待未

来双方能打开更多合作之门，为两国人

民带来更多福祉。”

（新华社利马11月 14日电）

中秘合作造福秘鲁广大马铃薯农户
新华社记者 王钟毅 席玥

新华社香港 11 月 14 日电（记 者

王昕怡）由邵逸夫奖基金会及香港科

学馆主办的邵逸夫奖得主圆桌论坛 14

日在香港举行。论坛以“科学的未来：

突破与影响”为主题，邀请 2024 年度邵

逸夫奖 4 名获奖者，共话人工智能对科

学界的影响，并探讨科研中跨学科、跨

机构协作和国际交流等议题。

与会者认可人工智能对推进科研

工作的重要性，如发挥工具作用、替代

以往的试错法、协助处理海量数据、机

器学习、构建模型及发现各种变量之

间的关系等。同时，他们也认为，人工

智能不会取代科研工作，应当平衡科

研与人工智能的关系，适度、适时引入

人工智能，防止过度依赖。

得 奖 者 彼 得·萨 纳 克 强 调 ，应 善

用 包 括 香 港 在 内 的 国 际 大 都 市 举 办

的国际会议等宝贵资源，通过国际合

作 让 人 工 智 能 最 大 限 度 地 推 进 科

研。得奖者史里尼瓦斯·库尔卡尼认

为 ，大 量 数 据 的 分 享 对 科 研 大 有 裨

益，改变了以往科研只停留在发表论

文 上 的 传 统 模 式 ，融 合 了 更 多 人 、更

多团队的智慧。

此外，他们在论坛上还勉励青年

科研人员要追本溯源、返璞归真，探索

理论更迭、学科演进的过程。

2024 年度邵逸夫奖颁奖典礼 12 日

在香港会展中心举行。4 名科学家分

获天文学、生命科学与医学、数学科学

3个奖项，每项奖金 120万美元。

邵逸夫奖得主圆桌论坛聚焦人工智能与国际合作


